

In memoriam

Profesor Fernando Fernández Reverón

Professor Fernando Fernández Reverón

Vivian Rosario Mena Miranda^{1*} https://orcid.org/0000-0002-5366-8018

¹Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, Hospital Pediátrico Universitario Centro Habana, Unidad de Cuidados Intensivos Pediátricos. La Habana. Cuba.

*Autor para la correspondencia: <u>vmena@infomed.sld.cu</u>

Recibido: 22/11/2022 Aceptado: 04/12/2022



(1935-2022)



El Dr. C. *Fernando Fernández Reverón* es considerado uno de los fundadores de la terapia intensiva pediátrica en Cuba.

En el año 1962 se graduó como médico en La Universidad de La Habana y fue designado a la antigua provincia de Oriente para realizar el servicio médico social en las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR). Como había sido alumno del hospital militar "Carlos J. Finlay" desde abril de 1959, fue el momento en que comenzó su vinculación con las fuerzas armadas y brindó sus servicios como médico durante más de 52 años donde llegó a obtener los grados de teniente coronel.

Inició su actividad docente en pediatría con la categoría de instructor en el año 1964, cuando aún era médico residente de la especialidad Se graduó de especialista en 1966 y después en el año 1968, al regresar de una misión internacionalista, fue ratificado con la misma categoría docente en el departamento de pediatría de la escuela de medicina de la universidad de La Habana, dentro del claustro de la Facultad "Finlay–Albarrán".

En los primeros años de la década de los años 70, fundó la sala de cuidados intensivos para la atención del niño críticamente enfermo en el Hospital Militar "Dr. Carlos J. Finlay", que fue oficializada a su regreso de la provincia de Granma donde se le dio la tarea de la formación de más 52 pediatras y posteriormente, la de formación de intensivistas en la provincia de Las Tunas.

A partir de esa fecha siguió una trayectoria ascendente hasta alcanzar las categorías de Profesor Titular, Profesor Consultante y Doctor en Ciencias Médicas y manteniéndose aún activo en funciones asistenciales y académicas en el hospital militar "Dr. Luis Díaz Soto" de La Habana y en la terapia intensiva del hospital docente pediátrico de Centro Habana, en el que se desempañó como presidente de tribunales de pase año, de exámenes preestatales, estatales de 1 y II grado en terapia intensiva y emergencias además de ser miembro de tribunales para obtener el grado científico de Doctor en Ciencias Médicas.

Fue de los primeros profesores en establecer el intercambio académico con la terapia intensiva del hospital La Paz en España para desarrollar y dar visibilidad a esta especialidad en el extranjero.



El profesor Dr. C. *Fernando Fernández Reverón* participó en 101 eventos científicos y publicó 30 trabajos originales en revistas médicas y capítulos de libros dedicados a la terapia intensiva pediátrica y actualmente era el coordinador del capítulo de cuidados intensivos del libro de autores cubanos que se encuentra en edición.

Al fallecer era miembro de la Sociedad Latinoamericana de Pediatría (ALAPE), miembro de honor de la Sociedad Cubana de Pediatría, de la Comisión Nacional de Terapia Intensiva Pediátrica y de la Comisión Asesora del Rector para la Especialidad (CARE) de Pediatría desde su fundación en 1987.

Ostentaba la condición de Fundador de la Pediatría en los Servicios Médicos de la FAR. Durante su vida laboral recibió 17 condecoraciones por su labor asistencial y docente, entre ellas, las órdenes "Pepito Tey" y "Frank País", así como la medalla de trabajador internacionalista.

El Profesor *Fernando Fernández Reverón* será siempre recordado por su rectitud y dedicación a la Patria como un hombre integral de estos tiempos.